# NUMEN

Semanario casi oficial; se publica bajo la inmediata vigilancia de los jueces

20 cts.

Toda correspondencia debe ser dirigida

Santiago

TALLERES:

Santa Rosa 393-399

EDICION DE 12 PAGINAS

20 cts

AÑO II

SANTIAGO DE CHILE, ENERO 10 DE 1920

NUM. 39

### ACTUALIDAD POLITICA



### Catecismo .-- Las fuerzas morales

Nada las resiste. Todos las temen y tiemblan anto ellas; el privilegio y la injusticja son vencidos, tarde o temprano, por las fuerzas morales Ellas apartan de toda complicidad en el mal. Todo rango que no se funda i en ellas, es transitorio; tiempo lo resultve en inferioridad irredimible. Sólo duna y pasa al porvenir lo mejor de lo presente, do que converie a embellecer la vida: las virtuits firmes, la cultura honda, la energia intensa. No pueden palparse ni medirse; escapa su omnipotencia a la coacción de los poderosos, a la ceguera de los violentos, a la jactancia de los enriquecidos

Nacen por la coincidencia de la virtud v de la sabidurfa en un firme carácter; constituyen la dignidad en apóstoj y firmeza al martir; sostienen al filósofo que medita largas no para abrigar a sus hijos, al sabio que enclende una chispa de verdad ta un dolor o alienta un esfuerzo, al lo abrazo de paz a todos los huma-

experiencia y se renuevan incesantemente, como ella. Se imponen a to dos, tanto a los que pueden estimarlas como a los que de garían des truirlas. Atraen, como el imán al acero; fecundan, como el arado a los superiores a las fuerzas brutales Aquel hombre en quien ellas conver jen es el dueño moral de los mis mos que le envidian, escarnecen y persiguen. Llamadle Sécrates o Cris cido por sus fuerzas morales, ensevirtud de su palabra a

Ninguna autoridad puede comparárseles; sólo ellas encarnan la autoridad perenn, porque son inmortales. El hombre que las atesora-desdeñando, si es menester, los rangos y los favores que en su contra consventuras; puede oponerles, broquel intangible, la serenidad de ánimo que arraiga en el valor moral. Y sólo ese hombre es libra: piensa como debe, dice como piensia y obra como

El valor moral es privilegio de los grandes caracteres y signo inequivo-co de su juventud; por ese genero-so sentimiento se des reconoce; el sostiane a los que impenden su vida persiguiendo un ideal, sin apartarse de él, aceptando la lucha por su arte, por su ciencia, por su fe, como un debe imprescindible.

Dando firmeza en los contrastes y

serenidad en las victorias, el valor moraj es la fuerza básica de la personalidad, la condición primordial de virtud. En nada se parece a la temeridad profesional del matamoros y del guerrero, que afrontan ri sgos estériles por vanidad o por interes; el desprecio de la muerte sólo es admirable al servicio de una creencia. Un minuto de temeridad no impika valor moral an quien puede no tenerlo durante todo e resto de su vita; el valor moral erige una constante nacultud de pensamiento y de acción, una capacidad

para vivir moralmenta todas las ho-

ras, una invariable pulcritud de cos-

tumbres y de conducta, una leal de voción a la verdad y a la virtud. En el hombre se manifestan por un noble sentimiento del deber y lo que relaja el carácter envilece la persona humana; en la sociedad' engendran sanciones colectivas que se sobreponin a las mentiras convenles y a dis obliquidades de la ley, pues son la premisa de la justicla v todo lo que tiende a violarla es un dalito contra la solidaridad

Loemos a los que todo sacrifican por oacciones ajenas; admiremos a los skintan superiores a sus fuerzas: esa generosldad es levadura de todos

Ningún cálculo torpe debe detetos de familia sólo aconsejaría a agregó que sobre asuntos públicos debía aconsejarle aunque él no lo de-teara, diciéndole la verdad. Apóstote la justicia, aunque muchos les hostilicen, escribas y fariseos.

La ausencia de fuerzas moral s a lo shombres acomodaticlos y dométicos; sin ellas, se acostumbran a ceder sin combatir, a aumentar los ber sin intentario siquiera, a dars te a la presión de los intenses crea dos. Y los cobandes, que nunca pien san en el porvenir, sólo calculan la utilidad inmediata que acompaña a la cobardía: rangos, favores, benefi-cos, satisfacciones da rebaño, hartazgos de piara.

Frente a esas ignominias que de penden de la complicidad en el mal, la conciencia del pueblo recompensa a los hombres libres con el mayor tesoro: la autoridad moral,

José Ingenieros.

### Al margen de la vida nacional

De todas las clases y esferas, se desprenden periódicamente hombres que quieren al pueblo y desean mejorar sus condiciones. Estos hombres honrados, entusias-

tas y humanitarios, tropiezan con solidís mos obstáculos que los imposibilitan para iniciar toda acción

A la primera ojeada se percatan de que la miseria y el envilecimien-to del pueblo están ligados a la exis-

tencia del régimen gubernamental. Se convencen de que la infelici-dad popular no puede extirparse en

un año, en diez ni en cincuenta porque nadie quiere ni desea que esto

Adquieren la certidumbre de que el pueblo no puede ser mejor ni po drá dar más rendimiento porque estado chileno les proporciona una instrucción primaria que carece de orientación, de sentido ideal y que material, moral e intelectualmente no les reporta ningún beneficio.

Ahóndase esta certidumbre cuando constatan que no tiene más di versiones que la taberna, las carre-ras de caballos y los prostíbulos; que no vive en habitaciones limpias, no se alimenta convenientemente ni

puede vestir con decencia; que tra-baja excesivamente y en condicioasesinas.

Estos hombres se hacen pesimistas o violentos, cuando observan a los parlamentarios y los ven aduenarse del gobierno, con el objeto exclusivo de consolidar los intereses financieros de un grupo y de repartir los puestos administrativos tre sus más próximos partidarios.

La mayor parte de estos hombres renuncian a su humanitarismo, al advertir que una parte de la oligorquia, vive de lo que producea las bebidas alcoholizantes, las carreras de caballos y el monopolio del azú-

Sin embargo, algunos persisten en Si estos inician su ac ción en la calle, son inmediatamente tildados de agitadores y nadie escucha su voz ni sigue su obra.

Por eso talvez, prefieren valerse otros medios.

Unos van al parlamento y al poco tiempo son comprados, amorda-zados o aniquilados, muchas veces, por su propio partido.

Otros van a la prensa y desde el comienzo tienen que pesponer su cri-terio al criterio del director que a la vez refleja las ideas y opiniones un grupo capitalista.

Por fin, los menos, se hacen profe-sores y en esta actividad tampoco logran marcar una orientación, por que la mayoría de los profesores no tienen ninguna, y en consecuencia, la prédica de unos pocos no puede dejar en los educandos ninguna hueEn resumen: la minoría que tra ta de dignificar al pueblo se esteriliza porque la oligarquia se ha adue. nado de todos los medios que podian hacerla posible.

Fuera de los hombres que desde la calle tratan de producir una re-acción benéfica para todos, nadie ha-ce nada ni permite que los demas

Esta imposibilidad de mejorar las condiciones vitales del pueblo, desorienta a los más capaces y hace escépticos al resto.

La desorientación es tan profunda y tan estensa que ya ningun chileno sabe por qué ni para qué vive. Todos se conforman, nadie quiere comprometerse...

En nosotros ha muerto todo ideal colectivo y cada uno no es más que un tornillo de una máquina parali-

Este letargo inquietante no debe continuar. Hay que unir las fuerzas y remecer el cuerpo dormido; hay que juntar las voces y gritar hasta que despierte. Hay que levan-tarlo y mostrarle el camino. Elias Aguirre,

P. S. -Con el título inicial, iremos semanalmente haciendo anota-ciones y fijando los rasgos del estado material moral e intelectual de nuestro pueblo.

En el próximo artículo nos ocuparemos de estudiar las condiciones en que el obrero nace, se desarrolla y

### 

### Asamblea Obrera de Alimentación Nacional

ENCUESTA

La guerra que convulsionó a Europa el año 1914 produjo el encarecimiento de diversos artígulos y sirvió de pretexto a los capitalistas y monopolizadores para doblar el precio de los demás.

La alimentación nacional encareció terriblemente y la vida de los trabajadores hízose imposible.

Como consecuencia de este fenómeno, las masas obreras empezaron a moverse, a organizarse y a clamar por el abaratamiento en todos los tonos.

Estos movimientos se multiplicaron, pero inutilmente. porque el Gobierno no tuvo la entereza suficiente para inipedir el acrecentamiento de la miseria

Entonces fué creada la Asamblea Obrera de Alimentación Nacional, organismo al cual concurrieron todos los grupos; esta Asamblea organizó mítines, repartió manifiestos, acudió a los gobernantes y realizó diversas gestiones.

¿La acción de esta Asamblea dió algún resultado? Se mejoraron las condiciones de vida del pueblo?

Ahora que esta institución atraviesa por un período de quebrantamiento y decadencia, hemos creído oportuno abrir una encuesta sintetizada en las siguientes preguntas:

1. La Asamblea de Alimentación es un organismo que representa genuinamente los intereses del proletariado?

2. El letargo actual de la Asamblea ¿qué motivos tiene?

3. ¿Hay desconfianza en la Asamblea?

4. Si hay desconfianza, ella se debe a sus métodos de acción o a sus hombres?

5. Si se desconfía del método, ¿por qué no se señalan sus defectos?

6. Si se desconfía de las personas, ¿por qué no se señalan sus nombres?

7. La Asamblea debe continuar su labor espurgándose de sus hombres, o debe dejar paso a organismos más en armonía con los intereses del proletariado?

Las contestaciones a esta encuesta deben ser claras y precisas. Además deberán venir firmadas. Las personas que deseen contestar con pseudónimo quedarán obligadas a dejar su nombre y domicilio en nuestra redacción. No serán publicadas las contestaciones anónimas.

### NUMEN

Santiago, 10 de Enero de 1920

### El alza de las tarifas ferroviarias

Con motivo del debate habido en el Congreso sobre las tarifas ferroviarias, el ministro de Ferro-carriles, señor Dávila, ha declarado que será necesario pedir un nuevo aumento de las tarifas como único medio de financiar la empresa.

Esta declaración es de innegable gravedad. Una nueva alza en las tarifas traerá como necesaria consecuencia el encarecimiento de muchos de los artículos de consumo de primera necesidad.

En todos los países es una de las aspiraciones populares la nacionalización de los FF. CC. a objeto de que los fletes sean los menores posibles. Los fletes bajos tienen la ventaja de hacer que los productos lleguen con más facilidad desde el productor al consumidor. Se justifica así el que aunque deje pérdidas el ejercicio financiero de la empresa. no se elevan las tarifas de los fle-

El Estado debe buscar fuentes de entradas que le permitan hacer frente a este desembolso. La renta, las utilidades excesivas, los latifundios son campos aún no explotados por la hacienda pública.

En todo caso, antes de procederce a un aumento de las tarifas debe tratarse de reducir los gastos de la empresa. La forma de adquisición del combustible para los ferro carriles, es uno de los problemas nacionales más graves y uno de los que con más rapidez y energía debe ser resuelto por los gobernantes si no se quiere que el pueblo cansado de la perpetua explotación los resuelva por sí mismo.

Todavía hay que hacer ver que si se quiere tener una empresa verdaderamente autónoma, debe suprimirse el engorroso y anacrónico sistema del Consejo, el que sólo sirve para que primen sobre los intereses generales, los compadrazgos y los intereses personales. Es más que probable que sin ese Consejo, dos de los actuales gefes de sección, reconocidamente ineptos, habrían salido de la empresa; es más que probable que esa salida hubiera reportado a los ferrocavriles una menor pérdida de varios millones de pesos.

Por último, debemos hacer públicos algunos graves cargos que han llegado hasta nuestra mesa de redacción, cargos que en detalle se encontrarán en otras columnas y que demuestran que tanto la cantidad del combustible como su recepción y distribución se hacen en forma tan deficiente que no se puede por menos que creer que hay verdadero interés en aumentar las cantidades de combustible que necesita la empresa. Creemos que se hace

indispensable abrir una amplia in- ponen de acuerdo para silenciar este to la culpabilidad o inocencia del gefe de la sección de materiales que es el directamente afectado.

Si la empresa y el gobierno se

vestigación que ponga de manifies- nuevo affaire nacional, el pueblo por medio de sus organismos representativos debe exijir ese esclarecimiento.

\$P\$张马尼斯子特带子张马尼斯子给她子张马尼斯子称

### La Semana Política

Los discursos de don Antonio Pinto Durán . - Las bases de la Convención presidencial aliancista. - Conversando con el diputado por Antofagasta, - Cubileteos políticos. - Extraña actitud de los diputados radicales y democratas.-La Convención Presidencial.-Declaraciones de don Cários Alberto Ruiz. - Don Manuel Rivas en acción. - Declaraciones de don Armando Quezada en Concepción--En la Asamblea Radical.

De gran actividad ha sido la semana política. El ministerio no alcanzará a llegar al sábapo próximo. Caerá porque sí, cuando pudo caer por violar la sana doctrina democrática con el nombramiento de un militar para intendente de Antofa-

Los comentarios de la semana se han dividido entre los discursos pronunciados en el Congreso por el diputado don Antonio Pinto Durán y las bases oligárquicas fijadas para la convención presidencial por los sub comités aliancistas.

Los discursos del Sr. Pinto Durán.

Magnífica impresión causó en los centros obreros y entre la juventud de los partidos, el discurso pronunciado por el representante de Antofagasta. Con la ironía y elocuencia que le caracteriza, demostró que no había motivos para asustarse de las. revoluciones, y que si era necesario, el partido radical debía encabezar la revolución.

Jamás en nuestro parlamento se habían oído palabras más francas, jamás se había sentado una doctrina social más clara y precisa, doctrina que cuadra por entero con la sostenida siempre desde estas colum-

Interpeló despues de sus observaciones generales, al Ministro de lo Interior sobre el reemplazo del intendente civil por uno militar; al de Relaciones Exteriores sobre el envío del señor Irarrázabal Zañartu como ministro a Alemania; al de guerra sobre el proceso militar.

Los diputados de los bancos conservadores han pretendido siempre hacer chacota de las palabras del señor Pinto Durán, pero nunca han dejado de contestarle.

Correspondió en esta ocasión ese honor a don Tomás Menchaca Lira, quien en vez de razones se limitó a ofrecer bofetadas al señor Pinto y a llamarlo cobarde. Dos horas despues el señor Menchaca se negaba

Pendiente aún la interpelación del diputado por Antofagasta, el Ministro Valdés Cuevas nombra intendendente de esa provincia al comandante Navarrete, lo que obligó al Sr. Pinto Durán a presentar en la se sión del sábado un franco voto de censura al Gabinete.

Y aquí viene la comedia.

El sábado en la noche presenta el Sr. Célis una modificación de forma al voto del señor Pinto Durán, la que puesta en votación por cuatro veces no es rechazada ni aprobada. Se abstenían de votar los radicales, demócratas y algunos liberales reglamentarios.

En la sesión del lúnes el Sr. Célis retira su modificación y votado el primitivo voto obtiene solo el voto del Sr. Pinto Durán, absteniéndose los demócratas y el señor Célis.

¿ Qué había sucedido? ¿ Por qué los radicales abandonaron al diputado por Antofagasta? ?Por qué los demócratas no lo acompañaron?

Conversando con el Sr. Pinto Durán.

El martes, mientras iba a la reunión de diputados radicales, tuvimos ocasión de hablar dos o tres palabras con el señor Pinto Durán,

Despues de manifestarle nuestro acuerdo por su actitud, le pregun-

-¿A qué se debe la actitud de sus colegas, radicales?

-A que antes que doctrinarios son cubileteros. Se aprovecharon de mi voto porque creveron que en la noche del sábado podían reunir una mayoría sorpresiva y derribar el ministerio. Como no lo consignieron, me dejaron solo.

- No estará ya acostumbrado a

-Si. Lo que me llamó la atención fué que me acompañaran.

Cuando no reunieron mayoría me insinuaren que retirara mi voto pues era una batalla perdida. Me negué y les hice ver que desde el primer momento había ereido que sólo contaría con mi voto.

Me ha halagado, sin embargo, que Célis y Ruíz hay echo públicas declaraciones de que estaban de acuerdo conmigo. Privadamente, Pedro Aguirre me manifestó lo mismo. -Y por qué no lo hizo pública-

mente? -Talvez razones políticas.

- Hubo radicales que votaron en contra de su proyecto?

-Si. Los que tienen miedo de que les arrebaten sus propiedades. Viven temblando ante la revolución social y ven en todas partes su espectro.

Debo confesarle que creí contar con los votos demócratas, lo que me habría agradado sobremanera. Yo creía defender la causa del pueblo y hubiera sido justo que me hubieran apovado.

- Y a qué atribuve Ud. esa ac-

-No sé. La explicación de Adrián es una tinterillada. Talvez teman que diputados de otros partidos defiendan al proletariado.

Habíamos llegado a la puerta del Congreso. Nos despedimos. En ese momento llegaban tambien don Enrique Balmaceda Toro y don Galvarino Gallardo Nieto.

### La Convención presidencial Alian

Franca resistencia han encontrado las bases de convención presidencial acordadas por el sub-comité de

Figuran en ella sólo las categorías de ex. en toda su desnudez; muchos de ellos en estos tiempos no sólo son ex-diputados, ex-ministros, etc., sino que puede considerárseles ex-hombres.

Este sistema es uno de los que echa manos la oligarquía imperante en todos los partidos, para perpetnarse indefinidamente.

Según explicara el miembro radical, señor Carlos A. Ruíz, al señor Darío Salazar, esas bases habían sido propuestas por el delegado demócrata señor Guillermo Bañados, que era un simple portavoz de don Manuel Rivas Vicuña.

En los partidos hay muchos elementos que están dispuestos no sólo a no apoyar sino a resistir al candidato proclamado en una convención oligárquica.

Ha venido a aumentar la molestia las declaraciones hechas en Concepción por don Armando Quezada.

Se estima que don Armando Quezada sigue echando paladas de tierra en su tumba política.

### En la asamblea radical.

En la asamblea radical de esta noche (escribimos de Miércoles a Miércoles) se plantearán interesantes problemas y se producirá un acalorado debate sobre la actitud de los parlamentarios del partido y de la Junta Central.

### La gallina de los huevos de oro

Si alguien que no fuera un don José Alfonso u otra dignidad consagrada por la opinión pública, hubiera osado proponer la solución del problema de Tacna y Arica salién-dose de las indecisas y tortuosas líneas del Tratado de Ancón, habría corrido, seguramente, el riesgo de pasarlo por un desalmado.

Pero, es el caso que el primero de Enero, como obsequio de Año Nue vo a sus lectores, "El Mercurio" vo a sus lectores, "El Mercurio" acoge un largo artículo del espresado caballero, persona tildada de filántropo, progresista, patriota y muchos otros atributos ennoblecedores de la especie humana y en el que el señor Alfonso nos sale...con qué creen ustedes ?.....pues nada me con la urgentísima necesidad de buscar un arreglito cualquie-ra al odioso asunto de las cautivas, aunque no sea él el-que más satisfaga a los chilenos.

Dicho esto mismo por "Númen", aun con la firma de alguno de sus más conocidos y moderados colabo-radores, habría sido mál visto-y re-pudiado. Pero es den José Alfonso quien lo dice. En tal caso, es otra cosa. Es razonable.

Poco importa quien lo diga si el llamado de las filas antimaximalistas, no cae, como tantos otros que le antecedieron con el mismo fin desde estas mismas columnas, en indiferencia de los que tienen el po-

Puesto que el Gobierno, en cuarenta años de dominio no ha consegui-do chilenizar a Tacna, que corra entonces el riesgo de perder lo que no ha podido conquistar y retener. Es lo más lógico.

Por lo demas, en Tacna de todo se ha hecho menos chilenizar, a pesar de....los pesares y de los millon-cejos empleados en esta empresa eso, la antipatía instintiva del tacneño por el pueblo vencedor ha odio mudo y asco incontenible para quienes, con la diplomacia de los moscardones, no han hecho otra co-sa que molestar a la población.

Sumando la torpeza y la arrogancia de las autoridades chilenas a la desidia del gobierno central, Chile ha concluido por proporcionarle a los políticos peruanos de la última pollada una plataforma política y que....ni mandada a hac de medida para explotar con ella hasta el infinito la credulidad palurda del soberano pueblo elector

Por eso tambien, la solución del problema de Tacna y Arica no será cosa que ha de llegar muy luego.

Puede Ud., entretanto, tomar asiento, don José.

Hay un interés muy grande y muy ravilloso argumento del arreglo con el Perú. Ademas, este interes es re-cíproco. Lo que quiere decir que es Perú como para Chile, pues tanto a este lado como al otro lado del río Sama se anida indistintamente la despreciable casta de los políticos alarmistas que mejoran en aigunos puntos su posición electoral cuando la sienten amagada, al grito siempre eficaz de: "El Perú se arma"!

"Chile se apresura para sorprender-

"Concentración de tropas en Arequipa''!! Concentración de tropas en Tac-

El juego es muy conocido y de supra eficaces a raíz de cuartelazo o de un manoton mal dado a las areas fiscales. Con este so-corrido procedimiento se ha conseguido despistar a muchos novedosos y desconcertar a los que malician y desearían protestar de las trampas del gobierno.

¿Un arreglito con el Perú que nos e la paz y la tranquilidad? ¿La amistad del Perú y su cola-

boración en el progreso nacional ¿La economía en los gastos bélipara invertirla en la instrucción

pública de la que el propio señor Alfonso es una de las fuerzas más poderosas y desinteresadas que impulsa?

¿El fomento de nuestras industrias? Etc., etc..

No sea Ud. bromista, don Pepe! Todo esto es muy hermoso. Demasiado hermoso.

Pero tiene un pero. Varios peros. Un peral.

Se oponen, desde luego, señor ALlos políticos anti-chilenos y los políticos anti-peruanos. Se opo-nen, en seguida, los gestores que se encargan de la venta de armamennaves y el personal del ejér cito así como el de la armada pier de en la operación una buena parte de su razón de ser.

A la Liga Patriótica Militar le echa Ud. a perder el organillo que ameniza sus fiestas y desfiles.

Hay todavía tantas, tantísimas personas que no han sido siquiera una sola vez Ministro de Guerra y de Marina.....La mitad de nuestros generales, coroneles, tenientes coroneles, etc., etc. no han ido aún a Europa ni al Japón para ir a ver huear el armamento adquirido por gobierno en las bodegas de un

¡Cuántos intereses creados y cuántos otros en pleno desarrollo!

Como no ve Ud., señor Alfonso, que para todos esos patriotas que celosamente el dócil pastorean crédulo rebaño electoral, así como para aquellos otros personajes que viven de la alarma internacional y con sus efectos se enriquecen, el problema de Tacna y Arica es la galli-na de los huevos de oro. Matarla equivaldría para todos ellos sumirobreza...en el olvido...en en la p se en la pobreza...en el olvido...en la nada...y despues, hecha la luz de la investigación y de los recuerdos, en el desprecio de sus conciudada-

### La médula y el hueso

Así como van las cosas en el pla neta, poco tiempo ha de pasar sin que veamos convertidos en gobernantes a los individuos más ineptos para tales funciones y condenados vegetar entre la masa anónima a los que se habrán hecho maestros en el arte de la política.

Grave mal será ese en el primer tiempo, en el tiempo del noviciado.

Veamos, para consuelo, cuales serán las compensaciones; que no hay mal que por bien no venga.

Veámoslo por medio de un ejem-plo sencillo y familiar, tomado de la vida de una familia que conocemos, dentro de la cual ocurre en pequeño lo mismo que en grande esca-la se observa en la vida de los pue-

Componen la familia: Don Próspero, Dona Encarnación, su esposa, dos hijas, ya casaderas. Gozan de buena renta, tienen au

to, paleo y dan comidas y tertulias. Dueña de la casa es doña Encarnac ón, quien ejerce el mando; y su afán predominante es tener buena mesa para dar gusto a su marido y poder invitar a los pololos de las

Restituta, la cocinera, es todo un primor en su oficio; nadie presenvo relleno.

La dueña de casa está orgullosa de su cocinera y le retendría a cualquier precio.

La del demonio es que don Prós-

pero ha enfermado del estómago que las niñas están enflaqueciendo más de lo que exije el buen tono. Se llama al médico de la casa,

este galeno, después de muchas vi-sitas y de infinitas averiguaciones, descubre un día la causa jun día que lo dejaron a comer!

La causa es la comida: muy elegante sin duda, pero muy indigesta muy deficiente en sustancia nutri-

Aqui doña Encarnación entra en campaña, y por primera vez en su , entra a la cocina.

Y sorprende a la cocinera en plenas funciones culinarias.

Lo esencial en sus funciones era

separar y poner en una olla; cásca.

separar y poner en una ona: casca-ras de huevos y huesos, leche descre-mada y carne exprimida, y en otra olla: las claras y yemas, el jugo de la carne, la nata de la leche y la médula de los huesos. La primera olla era la que conte-

nía las materias primas de los gui-sos que mandaba a la mesa de los De la otra olla, haeía platos para

fa servidumbre.

Sin vacilar, doña Encarnación, usando su poder soberano, despide a Restituta y busca otra cocinera.

El resultado fué igual: no parecía sino que todas las chinas se hubiesen federado contra la gente de-

Resolvió, pues, hacer la comida ella misma, por sus manos. La hizo malamente, pero el mé-dico la probó y la encontró sana y

alimenticia.

Doña Encarnación quedó para siempre de cocinera, don Próspero sanó del estómago y las niñas entraron en carnes, haciéndose tadoras para los pololos... haciéndose más ten-Así en la gran familia humana,

el pueblo soberano, abdicará talves soberanía; despedirá a la casta que tenía encargada de servirlo, seguirá sirviéndose por sus propias

Pravda

### Bases oligárquicas de Convención Presidencial

Por fin, despues de muchas idas y venidas, de muchas vueltas y re vueltas, los políticos designados por partidos que forman la Alianza Liberal para fijar las bases de la próxima convención que ha de elegir el candidato a la presidencia de República, han logrado ponerse de acuerdo.

Cualquiera podría creer que des-pues de este laborioso parto, los senores Carlos Alberto Ruíz (radi-cal), Armando Jaramillo (liberal), Guillermo Bañados (demócrata), habían de presentarnos una criatura rolliza y vigorosa y de semblan-te popular en la que se confundielas aspiraciones doctrinarias afines de sus projenitores.

Pues no, señores: la criatura mal nacida va para los cinco años de enfrascada, como que es la misma que dió al traste con la candidatura Fi gueroa y nos hizo por eso mismo re-troceder en muchos años de libercon el triunfo de la candidatura Sanfuentes.

Como la caridad comtenza siem-pre por casa, serán convencionales parlamentarios y, junto con los que antes lo hayan sido; los ministros y consejeros de Esta do y, si faltaren personajes de tan alta graduación, se invita tambien a los consejeros y ministros de Es-tado que ya lo fueron. Pensando despues, que podían

quedarse cortos en sus halagos a la oligarquía, los citados comadrones no se han olvidado tampoco de los diplomáticos y ex-diplomáticos.

Tenemos en consecuencia que la convención que ha de elegir el candidato al solio presidencial, mirará más al pasado que al porvenir de la República como que se ha buscado preferentemente el concurso de aquellos elementos representativos otras épocas muy distintas de la presente y que han perdido para noestros su pretérita situación y con ella toda su popularidad.

Es verdad que, con un desparpajo ne asombra, dada la proporcionalidad y número rigurosamente limitado que los partidos tienen en di-chas bases, los pactantes no se ol-

vidaron al final ni de los mayores contribuyentes, ni de los industria les, como tampoco de los profesores universitarios, pero tuvieron el baen cuidado de dejar a estos en barbecho para el caso de que algunos par tarios, consejeros, ministro diplomáticos, en funciones o jubila dos se olvidaran inscribirse en los registros de la Convención.

Resultará así una reunión de respetabilísimos oligareas más o ménos rancios, formadas de honorables ex-honorables, de Usías y ex-usías, de Excelencias y ex-excelencias.

Toda una convención de lujo.

Mientras tanto, ¿qué dicen los
programas de los partidos aliados,
al respecto?

Esos programas coinciden precisamente en lo siguiente: en que el partido radical, el partido demócra-ta y el partido liberal, deberán luchar, como mandato de mayor relieve doctrinario, porque la ción del primer majistrado de la Re pública se realice por votación directa del pueblo y mientras esa as-piración común de los tres partidos aliados no sea una realidad, un he-èho conquistado por la acción tenaz y continuada de los que militan en sus filas y sobre todo de los que as representan en las Cámaras Lagislativas, lo natural sería que la signación del candidato a la presidencia se llevara a efeto sobre bases de la mas amplia y rigurosa po-

Apartarse de esta tesis significa contrariar los programas y alejarse intencionalmente de estos términos doctrinarios para colocarse en el estremo opuesto de las aspiraciones populares que se ha prometido cumplia y propagar, equivale a traicio-

La Convención no tendrá, fisonomía democrática. Debiendo ser popular, será oligárquica y los que a ella concurran no podrán mismo, reflejar siquiera púlidamente, el ambiente electoral del país, la vo-luntad de este pobre pueblo elector cargado de agravios y desengaños.

### El complot contra Méjico

Hacía tiempo que nos preguntábamos nosotros mismos: ¿hay un com-plot contra Méjico?, cuando L. J. de Becker, corresponsal del "The Evening Post'' durante 1916 y 1917 en Cuba, Haiti y Puerto Rico, y que a principios de este año fué a Cuba y como corresponsal del "New York Tribune", se encargo de contestaremos la pregunta cuando dijo: "Yo creo que lo hay, y que compromete a varios altos funcionarios del gobierno de los Estados Unidos; que su objeto es intervención armada en Méjico, basándose en cualquier prepacífico, siendo el verdadero una ocupación militar permanente del país, para que así los asuntos internos de Méjico sean administrados de acuerdo con los intereses de los conspiradores, Creo que los originadores del complot son los hombres de las comporaciones petrol ras que actualmente operan en Méjico o que están ansiosos por comenzar operaciones allí bajo condiciones términos que ellos mismos se fi-

Los intereses petrolíficos yanquis y británicos en Méjico están centrali zados en la región de Tampico, Es tado de Tamaulipas, pero se extien-den al sur por la costa del Golfo has ta Tuxpan, en el Estado de Vera Cruz. El visitante que vea solo Tam pico se impresionará por la extim sión que la influencia vanqui ha al-canzado en la región. Este antíguo puerto mejicano ha llegado a ser un segundo Key-West con algunos ras-cacielos. Visitarlo sólo Tampico y la región interior de Tamaulipas, el turista se convencería ducción casi única de Méjico era pe tróleo y bandidos, y sacando su li breta de notas muntaria esen imp presiones superficiales como una co comprobada de visu, que amarecería en los periódicos del munio re partides por tal o cuel ajencia noticias internacionales Hay tantes one así llevan al público sus impresiones, v, lo que es pror, con crei-

Pero habiendo pasado por alto las ciudales de la Meseta Central, se ignoraria en realidad al verdadero 
México, donze la prosperidad y el orden han sido llevados por el Gobierno 
de Carranza, donde los Constituciona 
listas son supremos, donze no alcanza 
la influeixa del "General" Pelacz 
por Monterrey y la otra por San Insis 
de Potosi que quedam en linea réc 
espuldeado por los intereses petroli-

En esta tierra da contrastes, Tampico ha permanecido leal al Gobierno
Contral. Sin embargo, fusira del territorio le Villa en Chihushua no hay o
tra parte de México donde exista más
caos que en acuellas portes de Taman
lipas en las que las comoraciones petroleras mantienen bamifdos pagados
para promover desórdenes y seceniatos, Pero a pesur de eso, el suior Oza
na, gobernador del Estado, exmisionario, ha organizado la región y ha
llevado friçem a casi todo Tamanulinas,
y otra nota de prestijio al actual régimen mejicano de orda, y democra-

Hay dos rutas a Tameico, la una ta do trádico entre Laredo y Giebalo Májico. Hay otro semderos fre cuentados por bandados y "ipacificos" pero no estaba el tiempo para tomar "chansas". Tomamos la ruta de San Luis de Potos por quedar más cerca de Giudad de Májico. El tren levaba un visia para dar navia cumplo se encontraran con rieles removibos u otros obstácelos que pudioran entor precer el trádico, o para dar la señal

de alarma en caso de encuentro armado con los bandidos. Iban más soldados que pasajeros para así poder dad. La zona del peligro estaba seña lada con cuerpos de bandidos colga-dos de los postes del telégrafo y que con la brisa se balanceaban ya momi ficados por el aire seco de la meseta En un desfiladero se veia a unos 150 mitros en el fondo un tren de carros-tanques petroleros destrozados. Estos tanques por supuesto fue-ron propiedad de las corporaciones plitroleras de Tampico; pero apares temente en ruta hacia Ciudad de Méjieo para los Constitucionalistas, por do que el "Rei" Pelaez, que vela por os intereses de las corporaciones estranjeras de Tampico, los voló con di confundiéndolos con namita-talvez nn tren de pasajeros. A medida que nos aproximábamos hacia el distrito federal se notaba la diferencia de lo que ha hecho Carranza en favor de Méjico v de su pueblo; alli hay paz y tranquilidad y progreso, donde ha bía anarquía y crímenes e injusticias. En la embajada norte-americana en

Ciudad de Méjico se le dijo a "X" que las emporaciones potroloras le pagan al "General" Peláez 200.000 dollars mensuales para que vele por esos intereses. Y "X" fué sorpren-dido al saber de boca de algunos p troleros, al día siguiente de esto, que ellos verían con agrado a Peláez co Presidente de Méjico porque él su amigo y el único amigo estaban invadidos tenían ya que estaban invadidos con Washington, D. C. v con Méjico D. F. Hasta hace pocos meses Peláez se contentaba con 40.000 dollars mim suales; pero al ver algunos de los "leading" diarios de New York subió su "tarifa", a 200.000. Y si su más tambien se los pagarán. Es tan buen amigo!

Incapaz de ver al "Rey de los Pozos de Petróleo", "X" preguntó a preguntó a uno de los carectores de las comporaciones petroleras: "por qué no ter-minan con este "blackmail" y hacen la paz con Coprimza? Industra blemente los accionistas de sus compañías podrían aproveshar con venlos 200,000 dollars imerimales que Uds. pagan a Peláez ya que pa-rece que no se está portando tan bien". La respuesta i variable fué: "No podemos. Nos voterin los pozos si lo hacemos. Además, el Departamento de Relaciones Exteriores en Washington, D. C. to de cade uno y de todos los pagos hemos hecho o que bacemos a Pelaez, y lo prueba''.

Hace dos años, Pellez e su gente vivia en Tierra Armenia, el gran por que pertenere la compañít de la compañít

cito leal que protege nuestra propiedad y nuestros trabajadores. Peláze se el e-ye do la policia en los distritos del petráleo." "Y Baráguez": preguntó Ackerman. "Un doctor mepicano", contestaron los extranjeros, "de culture, educación y refinamiento. Tenía nop. botica en Tuxpan." "Mexicos". Dilema" p. 50).

'Mexicos Dicena' p 50).

Por superesto que una guardia de tropa de detembarco yanqui celtaria más barato a las corporaciones petroleras en Méjico Jeas mantener al "General" Pedez. La mación norte-am ricana pagaría por ello, no los interesados. Este es el primer incentivo para el complot contra Méjico. No les costería nada a las corporaciones vetroleras.

Los petroleros yanquis claman que no han ganado ni un centavo en Méjico durento años (desde que carló Porfirio Diaz); sin emgargo, la com-pañía de Lord Cowdray pagó un dividendo de 25% en Enero último, y la Dutch Shell ha pager o 37% 48% n los últimos dos años. ¿Cuan to dinero? No podemos, no sabemos decirlo; pero un item de economía sería la supresión del impuesto de exportacion de petróleo que ha creado recicatemente el Presidente Ca-rranza, o mejor dicho su gobierno. De acuerdo con números oficiales del Gobierno mejicano, este impuesto en 1918 fué de 5.556.198.95 dollars. El total de las exportaciones de potróleo ese and ful wom 141,557.558 ×0 pesos de un valor de más de medio dollar. Las exportaciones pueser aumentadas y los impuestos cesar con una intervencion yanqui. Este es un segundo incentivo para el complet contra Méjico.

Datadisticole oficieles neglicenamestran que 24 compañías petroleras son dueñas de sus tierres, libre de condición y no pagar renta ninguna al eracio raccional. 54 compañías pagan ina renta annal de 2,50 dollars, por bectáres.

Estas compañias ocupan siste octavos de las tierras petrolíficas en explotación. El área total arrendada por chas es de 1330,196 hectáreas, debre tro de un gran total de 1.625,948 hectáreas, Robre la carstidad indiscal class agan una renta anual de 580 mil 320,54 dollars o est potentas de dollars por hectárea al año v.22 comoafias pagan menos de 2,50 tollars por año, por hectárea sobre 55,336 hectáreas o sea 1.66,254,81 vollar. 102 compañias progun más de 2,50 dollars por año, por hectárea sobre 50,340 hectáreas o sea cha ren de substancia de 2,50 dollars por año, por hectárea sobre 7,003 hectáreas os sea cana ren

ta total al año de 2.443.457,72 dollars.
Varias compañias pagan. desde 500 a 2016 dollars por hestárea, que es lo que hace subir el término medio, por eso no hemos tomado un término medio general. De modo que sobre el área total en explotación, como hemos indicado más arriba, se paga por año una renta total de 3.449,033.22 dollars.

Hay que notar que tanto la renta como los impuestos que estas companias estranjeras pagan en Méjico son más bajos que los que cobran los Estados de Oklahoma y de Texas en los Estados Unidos a sus propios connacionales. Pero con una intervencion yanqui pueden ser reducidos más aun los que pagan en Méjico. Es un tercer incentivo para el complot contra Mé-

estima el valor de todas las propiedades petroliferas de Méjico en 300 millones de dolars, un tercio de esta suma asignada al valor de los pozos. Pero en 1915 la Huasteca Petroleum Com pany valorizó para sus accionistas en 75.000.000 de dollars los terrenos que en ese entoncee poseíam, y han aumentado el área de explotación. Hay quienes estiman, algunos de ellos son yanquis, en mil millones (100 millones) de dollars el valor de los te rrenos petrolíficos mejicanos actualmente en explocion por comporaciones extranjeras. ¡Es esta una carta a la que se puede apostar algo en el eterno "pecker" de los negociados internacionales? Pero eso no es todo. Sólamente la superficia de la rique za petrolífica de Méjico ha sido ex plotada hasta abora, y hay tantos o-tros tesoros. Hay muchos más! Este

es un cuarto incentivo para el complot contra Méjico. De las memorias de viajes. Santiago de Chile, Diciembre 4 de

Colecciones y ejemplates sueltos de Numen podrá encontrar usted en la

Librería Andaluza

San Pablo 1139

A las personas que deseen renovar sus suscripciones a "NU=MEN", se les advierte que esta administración solo esperará hasta el 10 de enero.

### Precios de suscripción

Po	or un afio	\$ 10.—
	seis meses	
	tres "	3 —

### La política y el método

(Traducido especialmente para NUMEN)

La politica moderna debe tener por objeto el bien de todos, si esto no es posible, el bien de la mayoría eso se diferencia profundamente de la politica tal como la concebia Maquiavello: la siominación de la masa por la habilidad o la trampa. Desde el punto de vista científico, la concepción de Maquiavelo, colocada en el tiempo, de ninmanera es condenable. Sin duda fué necesaria para sicar a la humanidad de la barbarie; con otra concepción basada sobre la igualdad de los denechos y sobre la moral, no hubiera sido posible realizar una marcha que la humanidad no soportaba; más, ahora, por el contrario, una vuelta a esta concepción nos parece monstruosa, porque tenemos otro ideal.

En el curso de la gran guerra hemos afirmado, nosotros, pueblo ide la Entente, que nos batíamos por el derecho; este término es impropio, porque Alemania también posse un derecho; sólo que no es el mismo, y se hace necesario marcar en qué se diferencian uno dei otro.

Alemania no admite mãs derecho que el que se puede ejerotiar: un arma inutilizable no es unai arma. A sus ojos es entonces la fuerza la que crea el derecho, taj como jo explicaba Bismark; el derecho no existe si no para el más fuerte, puesto que únicamente éste puede ejercitario. Tal es la doctrina de los filósofos, de los poetas y de los historiadores altemanes.

Para nosotros, por lo contrario, el derecho existe en sí mismo; fuera de la posibilidad de ejercerse, el derecho violado por la fuerza no es menos el derecho.

Una tal concepción se confunde con la moral, puesto que no es sincia traducción del deber moral, por el que tenemos que respetar a otro. Esto nos hace comprender el sentido exacto del pensamiento de Niest-che: "la moral es condenable como contra la étite". La moral es, onde contra la étite". La moral es, en efecto, la salvaguardia del derecho elle débil, puesto que el más fuerte no tiene nocesidad de ella para hacer prevalecer su derecho. De ahí resulta un profundo precepto politico, a saber: que se el debil el que tiene mayor interés en decarrollar la moral.

La libertad.—Una de las nociones fundamentales de la moral es la de libertad, porque sin libertad no existe derecho: Importa, pues, estudiar de cerca esta gran noción bajo sus principales espectos, que son cuatro: ilbertad pestonal, libertad acconal, libertad política, libertad de conciencia.

Al estado salvaje, el hombre alslado es completamente libre; pero desde que se forma el primer agrupamiento, ciertos hombres usan de su libertad para confiscar la de sus vecinos, apilicando el derecho del más fuerte tal como todavás está en honor en Alemania. El mantenimiento de la libertad exige entonese la limitación de la libertad.

La ilbertad puede ser completa entre las personas y no scrio respecto al Estado; es así como en las antiguas repúblicas griegas el cludadano pertenceía a la Ciudad, le debía servicio militar perenne y toda su fortuna: la Ciudad regulaba se alimentación, su vestimenta, le imponta la muerte de sus hijos deforponta la muerte de sus hijos defor-

mes, y, sin embargo, estos ciudadanos se estimaban libres.

Se ve cómo interviene aquí en todos sentidos la relatividad y cómo la concepción alemana podría hacer retrogradar la idea de libertad,

La libertad nacional no está ligada a la libertad individual. Un país puede estar sometido a otro sin que sus cludadanos sean molestados, y puede ser que esta sumisión sea la condición de la libertad individual. Los indigenas de nuestros protectorados están en este caso; nuestra dominación los ha libertado individualmente de la esclavitud o de una condición muy parecida. Nuestra liegada a Africa ha trafdo la supresión de la trata, de la fabricación de cunucos y de mil otras prácticas bárbaras. Y. sin embargo, por muy grande que sea la libertad local que les dejemos, los habitantes no están interamente sometidos; únicamente los antiguos explotadores se quejan de que hayamos reducido su liber-Estos considerandos nos hacen tocar con el dedo el fundamento de la politica colonial y el error que cometen aquellos que quieren asimilar las colonias a los paties de Europa, que gozan de una civilización avan-

En cuanto a la libertad porfitia, varía necessirámente con la vida social. Los grácos que no tenían il bertad personal, ecaban de la mayor Rhertad política, sin tener la noción de que else pudiera ser opuesta al Estado Desta Oposición ha nato el composito de la liviadores que han réalizado de las invasiones que han réalizado examples tá dominación por la raza conquistadora. La libertad debió ser reconquistada por fracción, quedando siempre presaria; de sálh ha nación siempre presaria; de sálh ha nación siempre de siempre presaria; de sálh ha nación siempre presaria; de sálh sa nación siempre sie

to la teoría alemana según la cual no existen sino libertades conquista-

El triunfo de la forma moral de la libertad es demasiado reciente para que la hallamos enteramente asimilado; la libertad política aún nos parece una especie de rebelión contra el Estado. Muchos ciudadanos ella, y están dispuestos a venderla por un bienestar material, porque su miopia no les permite ver las consecuencias de su renunciación. El sentimiento de la libertad política está intimamente ligado a la moral. puesto que es una forma de ella. Para conservar la libertad es necesario exaltar la moral; así todos los ambiciosos se han cuidado en las el an de deptruir el amor a la libertad politica.

La libertad de conciencia no se confunda con ninguna de las que preceden; es un producto de cris-tianismo; el mundo antiguo no la sospechaba, porque la religión hacía renunciar a ser ciudadano; la religión era una propiedad personal el proselitismo hubiera sido un contrasentido. La concepción cristiana de la divinidad trajo la destrucción de la ciudad antigua, destrucción ya comenzada por la filosofía de Sócrates y de Platón. Desde entonces se pudo ser esclavo y tener un Dios, es decir, una libertad de conciencia: esa es la gran transformación debida al cristianismo. Sin embargo, 68te, cuando se consideró el más fuertrató de susprimir esta libertad. y desde ese día perdió su fuerza y suscitó la Reforma.

El recoeto a la libertad de conciencia llegó en ciertos Reformistas hasta admitir la abstención conciensuád de los ciudadanos que no quieren derramar su sangre, siendo esto un motivo para excepción del servicio militar. Los ingleses han restrincido ese uso en 1915; pero no han osado abolado. El Canada se ha limitado a quitarles los derechos civicos a los objectors; pero no tes ha obligado a enrolasse. En Francia hemos visto proclamada fa libertad absoluta, y, sin embargo, no admitimos dos objectors, como tampoco admitimos ciertos cultos immorales, como los que llevan a la mutifacion, o como los que llevan a la mutifacion, o como los de los Aisacous musificamente trastornándose la cabeza cau-

La libertad bido todas sus formas os necesariamente ilmitada en una sociedad organizada, y esto en beneficio de todos. Importa comprender blen taj verdad científica para poner en su punto las vindicaciones de tal o cual partido político, de esta o aquella sociedada de una u otra iglesia, esforzadas en amotinar la opinión reclamando la libertad.

Los limites de la libertad no pueden rer precisados, pues dependen del país, del estado social, del nivel de la moral; nara conducirse por esta reglamentación diffeil e, necesario que les dirigentes posean la noción científica de la relatividad y, por otra parte, la solución será tánto más facili cuanto el pueblo «set más instruído de esta noción y más impregnado de moral.

A fin de comprender mejor la necesidad de las restricciones a la libertad, tomaremos tres ejemplos:

1.0—Nuestra concepción de la llibertad encubre la idea de justicia. Para que cada uno tenga justicia es necesario que renunciamos a hacernos justicia por nosotros mismosta es la salvaguardia contra el derecho del más fuerte.

2.0—Debemos resguardarnos de las enfermedades contagiosas; debemos, entonces, aceptar la vigilancia higiénica.

3.0—Un obrero no puede vivir sino trabajando: si las leyes económicos lo reducen al hambre, todos debemos aceptar una reducción de nuestra libertad bajo la forma de le-

# Para el Sport en todas sus Formas

GATH Y CHAVES

Ofrece el más extenso y variado Surtido

⇒ Artículos para Sports Atléticos, para Gimnasia de Sala y de Campo abierto, y para Gimnasia médica.

El material sportivo más completo para los juegos de Polo, Golf, Cricket, Lawn Tennis, Voley-Ball, Rasket-Ball, Water-Polo, Croquet, Foot-Ball, Boxin, Esgrima, etc., etc.

Anillos, trapecios, mazas y palanquetas para atletas y para niños. El más vasto surtido en Mallas para Atletismo, Box y Lucha.

Camisas y Jerseys para Foot-Ball en 20 combinaciones distintas, colores inalterables.

Completo Surtido en Artículos para Scouts y Colegiales. Trajes y Sobretodos confeccionados y de medida.

Ropa interior y Ajuares completos para estudiantes internos. Cuanto un colegial puede necesitar lo encontrará en las diversas Secciones de

Gath y Chaves Ltd.

yes sociales, de uniones sindicales...
Notemos, sin embargo, que la libertad no tiene vaior sino en tanto
que nos servimos de ella, es decir,
ai voluntariamente y con un fin determinado la enajenamos. Ahí está
el abismo que nos separa de la esciuvitud y no en una pretensión a la
independencia montaraz, que es la
negación de toda sociedad.

La igualdad.-Lo mismo que la libertad, la igualdad es obligatoriamente limitada por las necesidades la vida común. Aristóteles ha demostrado ya hace tres siglos antes de J. C. el error científico de la igualdad absoluta: "Viene, dice, de que los hombres, siendo iguales desde ciertos puntos de vista, creen ser iguales en todo, y pretenden tener en todo un derecho igual". Tal sentido de lo posible nos abre horizontes infinitos sobre el alcance que ahora tendría nuestra civilización, si la civilización griega no hubiera sido detenida por la conquista romana y la vaga teología que la ha reemplazado.

La igualded como la libertad perfecta, no existe sino al estado salvaje y aislado. Rosseau tiene, pues, razón cuando dice que la civilización es la que ha desarrollado la desigualdad; pero hubiera debido agregar que ninguna civilización podría obrar de otra manera, porque toda oivilización es el producto de cerebros sucesivos. Desde que queremos obrar, es necesario aceptar la dirección del que sabe; aún en el detalle de nuestra vida, unos a otros no nos podemos ser iguales. Si un hombre es sastre y otro cultiva trigo, los des cambian sus productos; la vida de ios dos no será igual. El sabio que descubre un principio útil a la humanidad, como Pasteur, por ejemplo, no puede tener la misma vida que un carretero. Todos los ciudadanos son útiles con la condición precisa de diferenciarse, debiendo usar de su igualdad como han usado de su libertad.

Y es fácil mostrar tamblén que la aplicación estricta de la igualdad lléva a la designaldad. Una muita determinada, muy dura para un pobre, es desculdable por un gran industrial; por el contrario, una prisión «despedaza toda la vida de este industrial y no es sino de débil consecuencia para el pobre. La igualdad debe entonces ser relativa bajo pena de dejar de existir.

La fraternidad. La fraternidad misma debe quedar en los límites correspondientes al estado social.

Tener el másmo sentimiento por el hombre hombre que por zi ladrón, es ser immoral, y, por lo tanto, anti-científico; es, además, colocar con ventaga al ladrón en detrimento del hombre honrado, porque el primero abusaría, y el segundo nó; es, además, finhibir el carácter en el sentido del bien, móvil del hombre.

La fraternidad es un sentimiento creato por la civilización, porque las leyes naturales no tienen bondad; son indiferentes, no siendo sino manifestación de fuerzas. No se le pida a la pesantez tener piedad. La fraternidad depende, pues, del grado de civilización, es decir, del grado moral de un pueblo; pero de-be siempre quedar relativa, si no corre el peligro de destruirse a sí misma. Extendiêndose sin discernimiento a todo ej gênero humano, vemos que llega a determinar en algunos hombres, el odio por la parte sana de su propia nación.

La relatividad aumenta si se acerca la ibertad de la igualdad y de la fraternidad. Una libertad exagrada termina con un acrecentamiento fae la desigualdad al abuso de la fuerza contraria a la fraternidad; le mismo que la igualdad exagerada no puede mantenerse sino en una supresión casi completa de la libertad que lleva a Jeas servilismo y suprime el sentido mismo de la fraternidad.

La medida de esta relatividad la fija la moral. Es fácil observar que tanto más elevada es la moral en la masa de los ciudadanos, tanto desarrolladas están la libertad, la igualdad y la fraternidad; tanto mejor se deslindarán sus límites en las conciencias, y menos posible será agitar los espíritus, haciendo espejear delante de ellos la quimera de un absoluto. Es, entonces, un deber para aquellos que tienen una parte en el poder espiritual por su talento de orador, de artista o de escritor, deserrollar el valor moral de sus concludadanos, de no hablar, de no escribir sino para elevar el corazón y el espíritu. En vez de alslarse como tantos otros de sus mayores en un esnobismo desdeñoso, en vez de desarrollar la hipertrofia de su vo. será hermoso que el talento de las jóvenes generaciones se aplicara a esta obra, que encontraría éxito, ya que no es verdad que el público sea rebelde a las cosas mo-rales, la experiencia diaria lo demuestra.

Paul Cloarec.

Revue Bleu.—Septlembre.

# Botica La Corona

Puente, 574

Despacho exacto de recetas, garantizándose drogas.

Atención especial y rebaja para estudiantes y obreros.

Mauricio Vogel

Farmacéutco.

### REMATES Y (ONSIGNACIONES E. Prestinoni

Recibe órdenes para venta de Menajes y Mercaderías en general.

Compra de Muebles, Obras de Arte y Artículos de valor.

66 BANDERA 66 - (ASILLA 3162

Santiago

### La Revolución

En la mayoría de las naciones civilizadas del mundo se ve el comienzo de una gran agitación social. Ya no exigen los pueblos reformas de más o menos transecendenca. Lo que los pueblos exigen son transformaciones substanciales, no ya sólo en las modabdades de producción y aprovechamiento de lo producido por el pueblo, sino en la constitución de la sociedad y de la familia, y sobre todo en el coxeepto de lo que debe ser la propiedad respecto del suelo y de los instrumentos de trabajo: la 'tierra para todos.

Es la Revolución Social que se avecina.

Las revoluciones políticas pasaron a la historia. El pueblo no quiere ya más revoluciones políticas, que para él, no significaron otra cosa que el cambio de un amo por otro amo, derribar un tirano para encumbrar otro tirano, remplizar en el gobierno a una casta oligárquica por otra casta de la misma especie, con ligeras variantes que no desvirtuaban su esencia.

Los factores que nos llevan fatalmente a esta gran tra isformación, son de índole muy varia. En primes término se ve un pueblo, cansado de sufrir, que desea romper de-finitivamente los viejos moldes que le han deparado tan miserable vida a través de los siglos. Los Derechos del Hombre, proclamados en 1789 por la Revolución Francesa, han resultado el engaño más crue y la mistificación más porfiadamente mantenida por los usufructuarios de un régimen social que da la riqueza y el poder a una infima minoria, encimada sobre grandes masas de pueblo que vegetam en la mayor de las miserias. En segundo lugar, en todas partes se ve una oligarquía que coadyuva indirectamente a la Revolución. Sin ella quererlo, sin ella desearlo, es, sin embargo, un factor eficaz en el progreso revoluconario. Nunca tuvo más exacta aplicación que ahora aquella senten-cia latina que dice: "Júpiter entontece a los que desea perder". En efecto,—y refiriéndonos a nuestro país,—en vez de alejar la revolu-ción con medidas retardatar as de su estallido, como serían aquellas de dar facilidades de vida a las masas proletarias, hace precisamente todo lo contrario. Su característica es la indiferencia por todo aquello que se relaciona con un mediano pasar de los asalariados. Esta indiferencia

resulta absolutamente inexplicable para todos aquellos para todos aquellos que piensan hondo sobre las cuestiones sociales que al presente ag tan al mundo. Pero esta inercia se torna en preci pitación loca cuando el pueblo da algunas muestras de su malestar, reuniéndose en comicios o recurriendo a la huelga para mejorar sus terribles condiciones de existencia. Eratonces la oligarquía da palos de ciego. Las Cámaras se reunen apre-suradamente para dictar leyes marciales; se inventan los agitadores y se les persigue en la persona de honrados trabajadores que saben exponer en mejor forma que otros las necesidades o las quejas de los trabajadores; se arranca a la fuerza a estos obreros del lado de sus compañeras y de sus hijos y se les traslada -so prostexto de orden públia través de grandes distancias; destruye sistematicamente el material de los periódicos obreros y se apresa a sus redactores, con viola-ción manifiesta de las garantías constitucionales, disposiciones que caen por el suelo en el concepto las masas; todavía, como medida destriada a exacerbar el ánimo de los trabajadores, los soldados del medida Ejército son destinados a reemplazar a los huelguistas, en las luchas entre el Capital y el Trabajo, desnaturalizando la mis ón del Ejército y echando sobre él el odio justifi-cado de las masas; y como si todo esto fuera poco, se mantiene una situación de hambre popular, a fin de dar mayores gariancias a los usu-fructuarios de la miseria, que son los gobernantes o los cofrades de los gobernantes.

los gobernantes. Si a todo esto se agrega el desportar de los trabajadores por su elevación moral y por su innegable capacidad para dirigir sus propios destinos, con prescindencia de tutores irteresados que han sido la peor rémora de sua sapiraciones, se tenlifa el cuadro total de los factores revolucionarios, que más tarde o más temprano han de manifestarse en forma precisa e inconfundible.

Las revoluciones son una necesidad de la Naturaleza. Véase la historia. Un ciclo de evolución termina, y se produce la revolución que ha madurado en las conciencias, ofreciendo un nuevo cauce a las actividades humanas.

Es lo que ocurre hoy día. Un ciclo histórico está próximo a hacer crisis, y la hará fatalmente, aunque pese a los satisfechos de la hora actual.

Mont-Blanc.

### SASTRERIA (ASA PALMA

21 de Mayo Núm. 767, Esquina Esmeralda

— Gran surtido en géneros ingleses — Especialidad en pantalones y chaleces de fantasía-Sobretodos importados y confeccionados especialmente para esta casa según los últimos modelos de cada temporada.

### Meditación en la noche

Apuntes de mi diario

...—He hecho la travesía de la ciudadela con el immenso caudal de fuego de la Via Láctea, rulgurando, serpeante, sobre mi cabeza... Abajo, todo dormía en apar-encia... Arrois todo ardía y centelleaba en realidad... Abajo el silencio obscuro; arriba el crepitante estrépito de los soles que estallan... Qui.as si aqui, entre el tenebroso labernito del suburbio, sobrecojido en muda acecharan bajo la terrible majestad de los cielos, algún corazón macerado, alguna alma triste, at soboa, presa de extraños sobresaltos, al traves de la fordido techo de la vivienda, el in-cendio de la noche.

...—La luz del día, fué hasta ayer, una venda para nuestros ojos... El día fué un alucinante, un engañoso kaleidoscopio... He allá, ahora, la noche, como un flagelante presentimiento... Ha sido en la noche, siempre, cuando han tremolado los altos espiritus como fuegos prodigiosos, al viento... El día es un espejismo; he allá, la gran realidad de la noche...ma realidad aterradora, sobrecogiente...En en el cielo, 20 mo en los sangrientos caudales de nuestras arterias, los átomos, los as tros, vuelan vertiginosoq, poniendo pavor en la mente. El átomo rie sangre es el hermano del astro-glóbulo de luz del Universo...la molécula fugaz del sistema planetario. Hé aqui, ahora, en nuestros corazones las ful gurantes pulsaciones del Cosmos...Los mundos se buscan, se hermanan; na vegan en las profundas aguas del Eter, un corazón junto a otro, o entablan aniquiladora batalla, tal que los gérmenes en la sangre...como los hombres en la sociedad, lo mismo que los pueblos en la tierra...¿Dónde, en qué estelaria soledad palpitará el corazón del Universo..!

...—Corrientes formidables de fuergas invisibles pecan tronando junto
a nosotros, abrazándonos en sus ondas calgunosas las caras. .. No podemos verlas; no podemos siquiera escuchar su estruendo restallante; sólo nos os permitido isogencharlas; y
cumo a los árboles que arrancia el
verilabal sus copes, nos arrollan, nos
destrozan; nos enloquescen sin que sepamos jamás su origen ni su desti-

El alma, flama suprema, corpúsculo furce: diffano infusorio, vuels como burbuja de aliento resplazióciente que saliera de las fauces de un monstruo que se afrixia en las tinieblas submarinas— lánzase hacia atriba; piédrese, extravíase en los vericustos 'uminosos del cielo; en las intrincadas redes de energias celestes; y, cuando ya extenuado por una sospecha de abandono, hé aqui que retonoa ipobre chispa de luzl se refugia furtiva en las obsenzidacios de muestra ignorancia, atunida por el espanto horrendo de la nioche que arde...

...—La screnidal, la soletital, el silencio, ¡qué formidables mentiras son..! La paz, la calma, el sociego no son más que flacas resistencia de nuestras almas—en las que quisieran abroquelarss—afligidas ante el poderoso imía de lo misterioso que nos atrapa, subyugante; azotándonos, arrojándonos implacablemente en sus lnexploradas soledades.

...—Quien dijo que en la nochs el cielo era negro, mintió, fué un ciego que ciñó una vezda sobre nuestros párpados virgenes. En él, los soles no son más que granos fulgurantes de ana encegacecdora, una perpetua cropitación. Tiempo hace que
descubrimos que el cielo en la noche
era un mar infinito de convulso fuego que paulatinamente fué abriendonos las perspectivas maravillosos de
sua paraíses de llamas. Hasta- entonces, nuestros ojos (pobres y débites
ojos! estuvieron cerrados, herméticamente, para este fabuloso, este gran
dia de la noche...

...—¡Oh, noches estrelladas, incendiadas!-;oh cicios fulgurantes! ¡cómo arroja a vuestros insondables senos, el corazón angustiado todos sus fecundos latidos; todas las rojas centellas de sus ansias..!

Tened piedad, madre noche, padre cielo, hermanas estrellas-¡santas estrellas! ¡santo cielo! ¡santa noche!-tened piedad a la martirizante en vidia que nos inspiráis i Ved cómo nos ahogamos en este océano de miserias, de egoísmos, de crímenes sin cuento, de inútiles megracias!... | Ved que nos despedaza el derrombie fuerzas eléctricas de la atmósfera sobre nosotros! ¡Ved que vivimos co mo parásitos venenosos, aferrados te nazmente a las playas de sombra de los latentes océanos de luz de nues tros sueños imposibles..! [Tened pie dad de nosotros porque en vano he intentado hallar en los remotos espasmos, en las obscuraa voluptuosidades de nuestros sentidos intran quilizables, vuestra edeste formida ble impasibilidad

BRUMARIO.

XII-1919

maximalismo no han muerto, pero su enemigo acérrimo - Stolipin - ha muerto por una bala maximalista en presencia del Zar.

El régimen de Kerensky favoresió al resurgimiento del maximalismo y este tenía sus adeptos entre los diputados en los soviets locales y centrales. La propaganda de la revolución social de los maximalistas coincidia con las ideas de la distabura del proletariació de Lenín y Trotzky y eon el pacifismo de Maria Spiridonova. Estos tres grupos se unieron contra el régimen de Kerensky y en salvación de la revolución.

Los bolsheviki (o mayoristas, porque en el congreso social-demócrata de 1902 ellos acidentalmente eran de la mayoría que aceptó la fórmula que la obra del socialismo ruso debe desarrollarse sin intervención de los intelectuales y contra el grupo de Plecanof-Martof-Axelrod (minoritistas) que sostenían el principio de colaboración los intelectuales revolucionarios los bolsheviki aceptaron el programa de M. Spiridonova de la socialización de la tierra v de las fábricas sostenido por los maximalistas. En cuanto a lo propio se cristalizaba en lo principal - en la dictadura del proletariado y en la paz con Alemania.

Niegún otro partido ha podido encontrar eco en la masa obrera y los Soviets al derrocar a Kerensky aclamaron a Lenin y Trotzky como lider genuinos del Soviet central de Rusia.

La revolución de Noviembre era la comsecuencia lógica de la situación politica atravezada por Rusia en aquel momento y demostración de la fuerza real y positiva del gradestraido que llegó al poder por ser la única fuerza que tenia la burguesía en sus manos la seguridad nacional y social.

La hurguesía no participó ca la revolución y ora hostil a este movimiento que amenazaba sus intereses vitales. Además, no perdía la oportunidad de apoyar la contrarevolución y los desórdenes internos.

Así, el proletariado en su lucha por la libertad y la revolución, se encontraba solo y apoyado por los bolsheviki, maximalistas y por María Spirldonava

Triumfados sobre Kerensky, antes de todo tuvieron que asegurar el nuevo régimen.

Para eso declararon la dietadura del proletariado, disolvieron la Asamblea Constituyente y entregaron a los sovtets locales, por intermedio de los comisarios del pueblo, el pleno poder judicial y administrativo,

Para consolidar la revolución interiormente, los seviets tuvieron que recurrir a varias medidas de caracter de previsión y de castigo. En primer término, tomaron medidas contra la presa amarilla de la burguesta que propagaba noticias fulsas y alarmantes, hostibes al nuevo régimen No se estableció la censura, sion se recurrió a la nacionalización o mejor dicho a la fiscalización de avisos comerciales se los dia-

La prensa socialista no vive de los avisos sino de las suscrigiciones, miemtras que la prensa burgueza vive de los avisos. Quitarles este medio de recursos cara el medio de içualarles con la prensa socialista y ponerle en terremo de idena y no de servidiores de aquellos de lo cuales clos viven.

Para poner coto a los especiadores del hambre del pueblo no hubo otro recurso sino la nacionalización de los negocios de venta por mayor y menor de artículos de consumo y la fiscultación de las acticulos acaparados. Los restaurantes, los cafés y los negocios de reparto o venta de ntículos comes tibles pertuquecen al estado y son aten-

maximalismo no han muerto, pero su didos por el gremio de empleados da

d'ara contrarrestar la especulación y la propaganda contrarevolucionaria, nacionalizaron las institucionabancarias y anularon las deudas al extrangero, contraidas por la burocracia zarista.

Y finalmente, para aumentar la producción, el transporte y organización del consumo, nacionalizaron las industrias principales para la vida, como las fábricas textiles, de productos quimicos, metalúrgicos, minas de carbón y de otros minerales y metales, el cabotage, explosación de maderas, fábricas de alimentos y macionalización de la literra.

Otras medidas tenían por objeto acabar con las tradiciones anticuadas e
implantar un régimen de democracia
moderna: la separación de la Iglesia
del Estado, abolición de títulos y privivegios socialda, igualdas) de derechos para la mujer ( políticos y civiles ), el divorcio, simplificación de la
máquina judicial (institución de jurados ) 'instrucción obligatoria y gratuïta para siños y hombres de elad,
etc., etc.

En dos años, el régimen maximalista ha hecho lo que no hubiera podido conseguir ni en cincuenta años un régimen capitalista por liberal o democrático que sea.

L. A.

Dr. Arturo Barraza Araya Vias urinarias — Venéreas — Sifilis PUENTE 557 Consultas de 3 a 6

\*

\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*

"Algo que hace la felicidad del Obrero."

obra de gran actualidad

• Enrique Arce Figueroa •

Se vende en la

Librería Andaluza

San Pablo 1139

2 0.40

### Maximalismo y Socialismo

TT

La sencillez de la idea y de los mé (odos del maximalismo ha seducido a muchos obreros y ya en 1906 habían en varias ciudades algunas fábricas "socializadas" por los obreros.

En aquella época el maximalismo encontró una crítica acerba de todos los partidos escialistas rusos. Eran los bolshevilicis - en-psimer término Leninque los arkigulizaron baje el punto de vista del socialismo evolucionista y lo llamaron "utopismo anárquico".

La crítica científica de los adversarios del maximalismo era bastante complicada para la mente simplista de los obreros y campesinos que nada sajána de que el progresso económico de Rusia no estaba a la altura de la realización del socialismo, que la concentración de las riquezas y de producción na son tan altas para ser socializadas, que ha cla-la-ghrera no se capaciós suficientemente para sobinistrar y dirigir el nuovo estado y que no existem en Rusia los hóbitos de la democracia social, Y a pesar de esto la clase obrera simpatizaba con las ideas del maximalismo por su sencillez y claridad y por el herosimo verdaderamente legendario de sua adeptos, demostrado en varias ocu-

"La tierra para aquellos que la labran y las fábricas para los obreros", era el lema del maximalismo que no tenín accesidad de ser extensamente propagado para arratgerse en la mente de la clase obrera de Rusia.

El zarismo acabó pronto con los maximalistas, pero no con el maximalismo. El premier Stolipia, que fué víctima del atentado de éstos, desplegó toda su enrgía a este fin. Las ideas del

### Nuestra sección libreria

Con el fin de dar facilidades a los lectores de provincia, NUMEN ha creado una sección librería, donde se recibirán a consignación obras sociales v literarias

Por el momento ofrecemos las siguientes;

Socialismo y selección

Y dolor, dolor, dolor...

El Bolshevikismo ante la Guerra y la paz del mundo

y la paz del mundo por Leon Trotzky

Estas obras son a DOS PESOS ejemplar. Los pedidos de provincias deben acompañarse de 20 clus, en estampillas para el franqueo.

Esta sección atenderá cualquier consulta relacionada con su objeto
La correspondencia dirijase al Administrador de NUMEN.

### POESÍA

A deña Julia Isabel Olguin Buche.

Florecimientos de rosal en primaveras de pasión, santa alegría vesperal para mi viejo corazón.

> Melancolías del vivir, buena tristeza de esperar, en tí las vuelvo a revivir, en tí, otra vez, las vuelvo a amar.

Mirar el mundo en el cristal de tu pupila virginal, purificado y matinal, libre del bien, limpio del mal.

> Ver cada aurora florecer, como un milagro y caminar, en un perpetuo amanecer sobre la oscura realidad.

Y caminar y descubrir, en cada paso que se da, que es bueno el mundo, y que sufrir es nuestra inmensa dignidad.

> Y desmayarse de pasión en el jardín primaveral y con el propio corazón regar las rosas del rosal.

Y darse todo en la bondad y darse entero en el amor, darse en el goce a los demás y concentrarse en el dolor.

> Ser como el agua, maternal, madre de toda exaltación y tener alas y volar hasta fundirse con el sol.

Cuando joven y hermosa, como te veo en sueños, leas estos mis versos no los comprenderás. Las brisas serán besos en tus bucles sedeños y en el jardin del mundo, rosal, florecerás.

Tendrás sobre tus ojos la divina mentira del amor como venda que irisará la luz. Habrá en tu corazón cemo un temblor de liras y cantará en tus venas toda la juventud.

lrás entre las rosas como las mariposas, perfumado el espíritu y encendida la faz, y leerás mis versos, pensativa y piadosa, y acaso llores; pero no los comprenderás.

Y yo escribí estos versos para hundir mi memoria dentro tu corazón, como un puñal de amor, y lloré con mis penas, saboreando la gloria, exquisita y amarga, de tu primer dolor.

Yo me iré de la vida como se vá la tarde por el cielo infinito, silencioso y herido... [Lámpara del santuario que entre mis sombras arde, sálvame de la noche, la muerce y el olvido!

Cuéntale al hombre jóven y fuerte que te quiera, que yo tambien te quise, pero con otro amor, y estuve de rodillas ante tu primavera yo, que en mi orgullo ingenuo, me comparé con Dios-

Di a los que reverencien tu nombre y tu hermosura, y los que te prolonguen hasta la eternidad, que un día ante tu cuna sollozó de ternura quien no pudo ser grande, pero supo soñar...

Julia Isabel, divina criatura inocente, brillas en mi sendero con claridad de altar! Pon con albor de lirios tus manos en mi frente y mírame hasta el alma para ser inmortal.

> Florecimientos del rosal en primaveras de pasión, santa alegría vesperal para mi viejo corazón.

Dulzor amargo de vivir, buena tristeza de esperar, todo lo siento revivir en un recuerdo maternal.

Todo por ti, por la virtud que en el amor que me tendrás, prolongará mi juventud que con la vida se me va!

Que en las tristezas del poniente, cuando me hunda en la eternidad, seas la aureola de mi frente en la suprema claridad...

CARLOS R. MONDACA C.



Pronto aparecerá el \_\_\_\_

Almanaque "HUMEH"

# La Gran Convencion de la Federación Obrera de Chile

### Su transformación completa en el fondo y en la forma

en Concepción la Convención a que había convocado la Gran Federación

Obrera de Chile.

El compañero Espinoza leyó la memoria de la Junta Ejecutiva y se nombró una comisión revisora de

A las 4 P. M. la comisión dió cuenta de más de cien poderes, fuera de cuatro que no pertenecían a la F.

O., siendo todos aprobados y con-cedido voz y voto a los demas. Inmediatamente se constituyó la

El delegado de Viña del Mar, Se púlveda Leal, presentó la siguiente moción que fue aprobada: "La Con-vención de la F. O. de Chile en Concepción, en representación del proletariado nacional organizado, ma-nifiesta al constituirse sus más ar-dientes votos por la emancipación integral del proletariado internacio nal y, conforme a los derechos que tienen los pueblos de elegir su gobierno, cese la guerra que los esta-dos capitalistas mantienen en condel proletariado ruso"

Fueron aprobadas las siguientes indicaciones: enviar un telegrama a la Federación de Estudiantes de Santiago por su campaña en favor de la libertad de imprenta y en contra de los jueces que han violado la Constitución. Enviar un telegrama al senado, pidiendo la democratización de la enseñanza, estableciendo

escuela común. Proyecto de Estatutes aprobado. Organizase una sociedad sindical denominada Federación Obrera de

### Chile, a bases múltiples. Organización interna.

La F. O. de C. la componen los Consejos Federales como institucioconsejos rederates como instituciones básicas y las sociedades obreras que se adhieran a sus métodos
de lucha y de acción.

Juntas provinciales

En cada provincia habrá una junta compuesta por dos delegados de cada consejo. La organización de estas juntas tendrán la misma cons-titución que la J. E. F. La J. Provincial tiene a sa cargo

la organización grenial y de ofic o de provincia, tanto en su organiza-ción como en sus métodos de lucha.

Junta Ejecutiva Federal, La J. E. F. es el órgano de rela-ción y coordinación de la F. O. de C. Estará formada por vente miem-bros titulares elegidos a pluralidad de votos en la convención y diez su-

plentes.

La J. E. F. al constituirse elegirá entre sus miembros un secreta-rio general rentado, un sub secreta-

rio, uno de actas, un tesorero, pro tesorero y director del periódico. El secretario general será el re-presentante de la J. E. F. en todas las cuestiones de orden interno y

### PROGRAMA SOCIAL.

La Federación Obrera de Chile se ha fundado para realizar los siguientes propósitos: Defender la vida, la salud y los

intereses morales y materiales de to-

El 25 de Diciembre se inauguró da la clase trabajadora de ambos

Defender a los trabajadores de ambos sexos de la explotación pa-tronal y comercial, de los abusos de los gefes y autoridades y de toda forma de explotación y de opresión.

Proteger a sus afiliados en todos los casos que establezcan sus Esta-

Fomentar el progreso de la instrucción y cultura de la clase traba-jadora por medio de conferencias, escuelas, bibliotecas, prensa y toda actividad cultural y conquistar la libertad efectiva económica y moral, política y social de la clase tra-bajadora (obreros y empleados de ambos sexos), aboliendo el régimen capitalista con su inaceptable sistema de organización industrial y comercial, que reduce a la seclavitud a la mayoría de la población.

Abolido el sistema capitalista, se rá reemplazado por la Federación Obrera que se hará cargo de la administración de la producción industrial y sus consecuencias.

Estas aspiraciones sustentadas s convertirán en realidad cuando la Federación por intermedio de todas sus ses ones tenga la potencia suficiente para realizarlas.

Para librar a los trabajadores y empleados de ambos sexos de la ex-plotación y opresión en que viven, a medida que la Federación lo perm ta se luchará:

Por el mejoramiento de los salarios de manera que corresponda a las necesidades de la vida, en constante progreso, hasta produc r la transformación del régimen del salario por un mejoramiento superior que concluya con la esclavitud del

Por la disminución de las horas de trabajo como un medio de disminuir la desocupación y la fatiga, pa-ra darse tiempo a la higiene indis-

pensable y los deberes sociales; Por la reglamentación de las con-diciones del trabajo hasta hacer de-saparecer todo vestigio de despotismo y esclavitud;

Por el abaratamiento de la vida, ya sea por medio de ag taciones, in-fluyendo en la legislación de los im-puestos, o creando o protegiendo instituciones cooperativas que tengan por objeto aberatar la v d

Por el mejoramiento de las habi teiones y su abaratamiento por los

medios que la fuerza creciente de la Federación le sea permitido. Esta Federación será una escue-la donde se miolde el mejor pensa-miento que oriente al proletariado de ambos sexos a la perfección de su organización industrial y social hasta obtener su integral emancipa-

Todo este programa de emancipa-ción social podrá cumplirse, si la clase proletaria de ambos sexos, (obreros y empleados), se apresura a construir la fuerza capaz de realizar este programa, acudiendo pre-viamente a la Federación Obrera de Chile, en cualquiera de sus secciones, sindicatos o federaciones que forman parte de esta organización, que es la escuela práctica que enseña y dignifica el más amplio concepto de la verdad y de la justicia social. Per lo tanto la Federación levan-Por lo tanto la Federación levan-

la verdad y de la justicia social.

Por lo tanto la Federación levanta su bandera insprada en estos dos mismos".

### De la farsa mundial

## Clemenceau y D'Annunzio

- El lirismo guerrero, la basofia pa-triotera, tiene efectos bárbaros, para contaminar a las muchedumbres. Así, Clemenceau el fino, de lenguaje pulido, de elucubraciones brillantes, subía a los tabiadilos improvisados ce los mítings, y nablaba a los hom-bres, en la más rain y estúp da de las arengas. Y el sutor del "Inoel explondor de la belleza fna, de la sensación pura, del ver no de las trincheras. Y como la vi-bo cristal se encerramaba sobre las da macran era uniforme en todos, bo cristal se Fierralinava conte un montículos de Fieme, y como un vulcar choclonero, arlequineaba: O Firme es italiana, o el corazón de D'Annunzio revienta.

Y pensamos que estos gestos grotescos, son obligados por los pue-blos. Ellos, (los artistas), necesitan su torre de marfil, el traunfo, el endiosamiento, ¿van a erigirla sobre versos impecables y sobre ideología, para cuando la civilización es la vejación del arte y de la belleza?

### Orgías sangrientas

Los balnearios de Monte Carlo, Biarritz, Costa Azul, etc., están lle-nando sus playas, de la créme del capitalismo mundial. Muchos de estos nuevos millonarios, se han im-provisado durante la guerra. Los estados, que son una gran banca sin gerencia, sin personalidad ni responsabilidad, necesitaban muchos caño nes, muchas balas, zapatos, salchi-chas, todo lo necesario para los mi-llones de esclavos de las trincheras, que defendían sus intereses. Y los fabricantes de perfumes para las hembritas de confort, y los explo-tadores de la carne blanca, y los candidatos a ministriles, fundaban sus factorías, con la seguridad precisa que triunfarían... Y triunfa-ron...; Hoy? pascan sus millones por los grandes balnearios, gozan las mejores hembras, juegan sobre el tapete rojo, se refinan, hacen vida fribola, niegan el dolor.

Pensamos: el champagne espu-mante, los besos perfumados de las grandes mundanas, los lu ses que corren sobre los mezones, la música, los mármoles, la seda... to ten-drán visiones de catástrofes, de dramas de trinchera, de dolores in contenibles?...

### Costureritas parisienses

Esas adorables compañeras, emo-vas y del arte al tres ŷ al cuatro, tuvierbn también sus getos en la guerra. Fueron hermanas inseparables del dolor par siense. Sus labios, que tenían palideces de el pan con los aceros finos de las agujas, supieron ser fre exquisitas, maternales, ser fre exquisitas, maternales, cuando el gerotes políú, venfa ago-nizante desde las trincheras a los hospitales... Hecha la paz, cumpli-do el Deber, han querido volver a bordar su pan amargo con las pun-tas de acero fino... pero, ¿dónde busear trabajo?... la obrer ta ha sido obligaca a tomar otra moustria vender, arrendar... su cuerpo. Y el burgués que supo de sus caricias saburgues que supo de sus carronas an-ne y buenas, tras las trineheras, hoy, olvidando ese poema, y esa gran alma que vive dentro de esa certeza de carpe, la ha lanzado al mercado fangoso de la orgía... El oro, entre las grandes cose-chas, tiene esa bestial: comprar la

Hermanos en el dolor...

El dolor une a los hombres, el dolor colectivo... El noble y el plebeyo, en que hermandad no soña-da por los sociólogos, comían del mismo pan, de la misma agua, dormían en la misma cama, en el infier-no de las trincheras. Y como la vina marcha era uniforme en todos, todos los hombres eran iguales. ¿Como diférenciar al conde y al chauffer?... Y la prehsa, los rotativos de los ceraos, escribían crónicas sentimentales y garreras, llamando a los hombres: hermanos poilus. Y no

Hoy, de vuelta de las trincheras, el conde, el noble, pasa firme, despreciativo, hiriente, junto al que ayer era su hermano. Y et plebeyo, con el corazón hecho pedazos mira también con encono al falso patriota. Y los paracios de los barrios elegantes y las chozas de los suburbios, han delineado con marcas de acero, lo falso y estúpido que es pensar en democracias, con el sistema económico actual. O vuelven to dos a las trincheras a aspirar ga-ses aspixintes, o todos suben a los palacios a aspirar esencias de eri-santemos y de rosas. Todo término medio, es forgar amos y esclavos, ¡Los hijos de la guerra! No son los naturales, los procreados a la fuerza, dentro del vientre, ¡nó! son las hitos ame nacieron vegite o más dos a las trincheras a aspirar ga

los hijos que nacieron veinte o más años atras, y que la lucha indus-trial, del año 14 al 19, los transformó en espantosas masacres y fenó menos... ¡pobres niños viejos! mu-chos tendra... aún el corazón prima-veral, tendrán ansias de amar y ser amados, pero por qué mujeres? éllas, ¿sentirán alguna sensación de amor ante los andrajos de carne de

cuerpos amputados?
Esos hombres defendieron la patria, ¿ae qué? Esos hombres perdieron la vida, ¿por qué? Vamos, bien merecido lo tienen.

A Dumesnil.

### ---------CITACION

Se cita a los compañeros Rafael Contreras, Juan Bautista Soto, Isidoro Arensburg, Moisés Jaimovich, Gmo. Velastini, Luis Blejer, Elías Bôrgel, Rogerio Rosas, Luis Jara, Juan Forner, Eulogio Molina, Augusto Tifou, Manuel Ugarte, Carles Caro, José Clota y F. Escobar a una reunión en la redacción de Numen, el Domingo 11 a las 5 y media de

# GENOFOBIA

los cañones, las sirenas han festejado el gran acontecimieto con todas las sonoridades poderosas que son capaces de producir. Los odios y los furores, productos naturales de la guerra, muestran una leve tendencia, ;oh, muy leve! a querer calmarse un poco. Pero los gobiernos se oponen a que desaparezean. En su sabiduría previsora han resuelto tomar medidas para que se perpetúen los rencores de los pueblos, no entre los que han sido eucmigos, sino entre todos indistintamente. Hay que preparar bien la sociedad de las naciones, salvaguardia de la fu tura armonia universal ino es cierto? ¡Qué diantre! Hay que crear con disposiciones oficiales la atmósfera moral favorable para que nazcan y se-desarrollen los sentimientos de fraternidad y de solidaridad entre los

Y he aqui lo que los gobiernos han encontrado: en todos los grandes pai ses se ha preparado una ley que prohi be em principio a los extranjeros en trar y recidir en alguno de ellos. Naturaimente, las autoridades se reser van el derecho de autorizar a los pri vilegiados la entrada en su territorio. la permarencia en él por más o menos tiempo, el arraigo tabién. Pero esta concesión no se hace sino como exección, como un favor que puede ser so licitado , pero que no hay derecho a exigir. La regla general es que la frotera está cerrada para todo sujeto nael otro lado de ella.

Inglaterra ha tomado la iniciativa de esta previsión. Los Estados Unidos la han seguido. Francia empareja el Francia, el país de la acogida encantadora, de la hospitalidad nobles y generosa, ese país del cual se ha po-dido decir: "Todo hombre trene dos patros." " también Francia" patrons. ... también Francia''.
Los demás estados, grandes y chicos ga de tan alto. Y en breve la superfi-cie del globo estará dividida en un número de compartimientos imper-meables cuidadosamente aislados unos osmosis natural entre ellos, sif-o racas escatimosas comunicaciones, avantmente medidas y severamente fisca-lizadas nor todes las aduanas y totas las policías

He ahí el afecto más original de la tormenta que acaba de pasar la humanidad. La cosa no es nueva; se ha conocido otras veces. Pero hoy día es anaerónica. El antiguo Japón esta ba estaba herméticamente cerrado para los extrarjeros. Los holandeses eran los únicos a quienes se permitía, desde principios del siglo XVII, estacionarso en un islote situado a la entrada del puerto de Tokio, ponerse allá en con tacto con les naturales y comerciar con ellos. Solo en los comienzos de era, del Meidji, esto es, en 1868, fu ran abolidas esas restrucciones y el país del Sol Naciente, se abrió para los extranieros. La China era igualmente exclusiva. Fueron menester varias guerres para decidirla a que recibiese a los extranjeros en cierto número de ciudades marítimas, a que les permitiese viajer por el interior del imperio, a que autorizase a los para fundar iglesias, es cuelas, establecimiento diversos, El Tibet no ha llegado aún a eso; sigue prohibiendo a los extranjeros que pison su suelo sagrado.

Adviértase que este tratamiento de la gente extraña constituve, sin em-bargo, un progreso relativo. En la del vellocino de oro, cuyos misterios atraían a los heroicos argonautas, la ley o el uso prescribía la muerte todo extranjero que llegara a sus costas en el mar Negro. El mismo uso reinaba entre los habitantes de las islas británicas antes de su conquista por los romanos. La ley que Lloyd George acaba de hacer sancionar per su parlamento no pretende reanudar esa tradición histórica. No deer ta a prohibirles, so pena de deportación la muerte de los extranjeros. Se limita inmediata, que desembarquen en In glaterra sin autorización expresa Gobierno. Agradezcámosle su moderaión. La nueva legislación no vuelve a y de las islas británicas que conoció Julio César. No se remonta sino al Japón anterior al emperador Mutsu Afto, a la China anterior a las guerras del opio, al Tibet actual. Y eso es progreso, como acabo de

Antes de la guerra se creyó que podía sintetizar el cardeter general de la civilización alcanzada entonces diciendo esto: "Nuestra época esta colocada bajo el signo de las com-Multiplicar el contacto entre los individuos y los pueblos, fa y de las mercancias, era el fin que so trataba de conseguir por todos los construcción de ferrocarriles, con el establecimiento de líneas de nave gación, con la creación de instituciores, internacionales como comisiones, asociaciones, congresos, publicacione periódicas, con la amplia apertura de todas las fronteras, y tambien con la inserción y propagación de lenguas universales. El hombre perlía creerse libre de la obligación de vincularse al Media, a los que la rey conde la Edad el lugar donde habían nacido, aunque fueran en el muy des graciados, aunque no tuvieran en el ninguna probabilidad de desarrolarre morte sus facultades, de llegar a la presperidad, de conquistar la dicha a que aspira todo ser pensante. El homél. Tenía libertad para recarrerlo er todo sentido, para busear el sitio que colectividad. Se veia emancicado la colectividad. Se vera emancicado del despotismo del azar que había de dueño, en fin, de su destino.

dueño, en fin, de su destino.

Esa era una ilusión que la guerta
ha destruíde con mano brutal y que
la paz no deja abora renacer. El hombre dobe llorar la péndida de sa libertad de movimientos. Tiene que volver a las costumbres de los tiem-pos feudales. Debe resignarse otra vez a ser un organismo sesil, esto es, sujeto al suelo. El lugar de su naci miento tiene que ser el lugar de su existencia. No importa que en él sea un nulo o un hombre de valor muy mediano, cuando en un ambierte más que padría encontrar si tuviera libertad para salir a bustar lo, admiriria un valor considerable, excepcional quiza. Si quiere entrar en un país que no es el suvo, da con en ua pais que ao es el suvo, an con-el muro que le opone la lev contra los extranicros. Se ve rechazado por las autoridades, rodeado de una hoc-tilidad que no procura absolutamen-

veniente, como sospechoso, como cri minal mejor dicho, rechazando dura mente a su país de origen, al que de esa manera se consigue transformar en una carcel perpetua, salvo para una pequeña minoría de privilegiados o de parásitos, para quienes es un queso de Holanda.

Indudablemente, el ideal sería que todos los hombres nacieran, vivier y murieran en la pieza en que na cieron, vivieron y murieron sus pa-dres desde un tiempo inmemorial; que dejaran a sus hijos la casa patrinonial construída por sus antepasados; que se sentaran en su jardín la sombra del arbol plantado por su abuelo; y que desde su ventana su vista abarcara el campo venerable raza. Eso sería muy idílico, mny poético; pero en nuestros días es realizable pera la mayoría de los hombres. La sociedad no tiene la estabilidad medioeval; Todo estí en movimiento perpetuo. Una corriente irresistible arrastra a las poblaciones del campo hacia las grandes ciudamatal, se introduce en nuevos medios sociales, en nuevas condiciones económicas; las tradiciones patriarcales quedan violentamente interrampiy palidecen hasta hacerse re cuerdos borrosos o enteramente bo rrados; calla cual debe crearse una vida, una historia propia, debe sor la cabeza de un nuevo linaje en cuva formación tienen poca parte, o nin guna, los elementos del pasado, y para poder llenar esa función, que le im-pone imperiosamento la vida moder-ma, debe estar libre de toda traba mezquina y arbitrarla.

inmensa mayoría de los hombres se dejará estar siempre en su patria; esta es una perogrullada, aunque po persona de manor porcion de tierra, aunque no esté ya arraigada al suelo, la retendra en este el hábito adquirido desde la infaccia, la comodidad de la lengua común, la adaptación a los usos y costumbres, la presencia de parientes e de amigos de siempre que son aliados 

cia, y el amor a la patria, que es la sintesis sentimental de todos los factores que acabo de enumerar. Pero hay una minoría, cada vez más granque siente um impulso irresistible hacia la imaginación. Descontento de una situación mediana o sin perspección de lo desconocido, conciencia de fuerzas que pustoan por explavarse en campo más favorable, influencia estimulante de ejemplos deslumbradores, todo esto se une para crear la pasim de irse pos esos mundos. Los inquisitos, víctimas de ella, forman elementos indispensables del progreso. Casi siempre son fuertes, imaginativos, intentivos, hombres de iniciativa, innovadores. Obran como un estimaunte en los países en que emigran. Llenan la función de un fermento útil. Además, ellos son los que acercan a los pueblos y preparan el estado ce cosas en que la guerra el estado ce cosas en que debe hacerse una imposibilidad.

preciosos en la lucha por la existen-

Los gobiernos se han propuesto contrarrestar los tendencias más enérgicas de mestro tiempo. Con sus medidas vio entamente genófobas, mantienen procupaciones rancias v las transforman tambien en hostili dad agresiva. I'sa es la mejor manera de preparar nuevos conflictos ho rribles y de paralizar de antemano, y a fordo, toda acción útil de la sociedad de las naciones que aparentan querer formar. Pero estoy con vencido de que los hombres nefastos que quieren volver a poner la vilta del siglo XX en las condiciones de la China, o de la Cólquida de antaño, serán arroiledos en breve por fuerzas ellos. Los pueblos mismos repudiarán su genofobia odiosa. Ellos se encar-garán, y muy rapidamente, de barrer una legislación que quiere violentar todas las tendencias fundamen-

### Lea Ud. Mundo Teatral

Revista Quincenal de Teatros y Cines Publica en cada número una Obra Teatral Chilena

# Meeting de Protesta

Para el 11 del presente, preliminar del jeneral que se celebrará el 25, por los atropellos a la libertad de pensar y a la persona del obrero Julio

Nadie debe quedarse en su casa.

Todo el mundo a la calle. Un atropello a uno es un atropello a todos. Todos deben responder.

La tribuna se alzará en la Alameda al pié de la estatua O' Higgins. Se empezará a las tres y media de la tarde.

Hablarán delegados de todas las organizacio-

El Comité Pro-Presos por C. S.

# ALMANAQUE 'NUMEN'

Hasta hoy el Almanaque ha sido un instrumento católico; un medio de perpetuar nombres de santos y fechas de canonizaciones, que no interesan más que a los eruditos de esta secta cristiana.

El Almanaque, además, ha servido como medio de propaganda a los fabricantes de específicos.

En síntesis: el Almanaque es algo banal, fatigoso y perfectamente inutil; no sirve para nada ni tiene valor de ninguna indole.

Nuestra Empresa ha elaborado un Almanaque, que difiere del tipo común en absoluto.

En el Almanaque que tenemos en prensa no figurarán nombres de santos, sino fechas relacionadas con el movimiento social del mundo.

En esas fechas-rigurosamente elegidas el lector se impondrà de muchos acontecimientos y acciones producidas en la lucha por las libertades y el bienestar humano.

Además encontrará artículos de índole social, firmados por escritores y literatos de gran prestigio; biografías de pensadores y sabios; definiciones de las diversas doctrinas sociológicas, Anarquismo, Socialismo, Sindicalismo, etc., y un resumen histórico del movimiento obrero en Chile.

La impresión de este Almanaque será esmerada. Llevará en la carátula una ilustración ejecutada por uno de los mejores dibujantes chilenos.

# Aparecerá a fines del presente mes

PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 0.60

Pedidos al Administrador de NUMEN.-Casilla 3323-Santiago

Los pedidos deben acompañarse de las estampillas necesarias para el franqueo

CONTRACTOR CONTRACTOR